
Накануне московского чем-
пионата Сергей Шубенков не 
скрывал, что мечтает о его 
медали. Мечта сбылась! Это 
первая награда наших спорт-
сменов на чемпионатах ми-
ра в этом виде легкой атлети-
ки за всю историю отечествен-
ного спорта. Ведущая россий-
ская спортивная газета «Спорт-
экспресс» в материале «Чудо 
из Барнаула» вспомнила, что 
лишь на Олимпиаде-1964 в То-
кио Анатолий Михайлов завое-
вывал бронзу, а спустя 16 лет 
в Москве Александр Пучков по-

вторил его достижение. Но на 
Играх-1980 не было американ-
цев... 

Кстати, Сергей был един-
ственным белокожим спортсме-
ном в финале. Вместе с ним бе-
жали четыре атлета из США, 
по одному из Великобритании, 
Франции и Ямайки. За спиной 
Сергея остались американцы 
Джейсон Ричардсон – чемпион 
мира 2011 года, и Ариес Мер-
рит – действующий рекордсмен 
мира и олимпийский чемпион 
2012 года на дистанции 110 ме-
тров с барьерами.

– Я в таком состоянии, что 
не могу ни радоваться, ни рас-
страиваться, – сказал «Алтай-
скому спорту» вскоре после 
финиша своего подопечного 
тренер Сергей Клевцов. – При-
ятно, что с бронзовой медалью 
меня поздравили такие люди, 
как Валентин Маслаков (глав-
ный тренер сборной России по 
легкой атлетике), другие  ува-
жаемые мной специалисты.  На 
самом деле  могло быть лучше, 
а могло случиться и хуже, учи-
тывая опыт той же Казани. Рад, 
что огромная работа, проде-
ланная нами после Универсиа-
ды, не пропала зря. В Европе 
мы уже все выиграли, поэтому 
медаль чемпионата мира мож-
но считать шагом вперед.

– Нацеплял в начале барье-
ров, из-за этого отстал от ре-

бят, – прокомментировал свое 
выступление московским жур-
налистам Сергей Шубенков. – 
На финише старался накатить, 
старался изо всех сил. И, кста-
ти, получилось! На десятом ба-
рьере еще Джейсон Ричардсон 
был впереди, но финиш мне 
удался очень хорошо. Жаль, 
провалил начало забега. Мне 
пока не удается с самого стар-
та отключать все мысли, чтобы 
техника работала на уровне ин-
стинктов. В полуфинале у ме-
ня получилось лучше держать 
эмоции под контролем. Впро-
чем, это финал, тут нечего го-
ворить.

И действительно, что тут го-
ворить. Мы имеем бронзу с зо-
лотым отливом!

Виталий ДВОРЯНКИН. 
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Быстрее, выше, сильнее!

«Динамо» начинает
и выигрывает

Куда гребет 
алтайская гребля

ГРОМКИЙ УСПЕХ 
С двумя серебряными медалями вернулись домой 

из Софии, где с 24 июля по 4 августа проходили XXII 
Сурдлимпийские игры, выпускники Озерской школы-
интерната для слабослышащих детей – Александр Шу-
ваев и Максим Селютин. 

Александр стал обладателем серебряной медали в тур-
нире по волейболу, а Максим – в турнире по пляжному 
волейболу. В финале российские волейболисты в обоих 
случаях уступили соперникам из Украины.  Как рассказы-
вает председатель регионального отделения Всероссий-
ского общества глухих Виктор Гагаринов, у российской 
команды была в Болгарии мощная поддержка. Среди ее 
болельщиков оказался даже один из выпускников Озер-
ской школы-интерната, ныне проживающий в Германии.  
В командном зачете россияне значительно опередили 
остальных соперников. В общей сложности они завоева-
ли 177 медалей: 67 золотых, 52 серебряных и 58 брон-
зовых. Ни одна страна за всю историю сурдлимпийского 
движения не достигала такого результата. Для сравнения, 
у Украины, которая в командном зачете вторая, 88 меда-
лей: 21-30-37. Всего в соревнованиях участвовали пред-
ставители 83 государств.

5 августа в Международном аэропорту Шереметьево 
состоялась церемония встречи российской делегации. 
Александр Шуваев получил в этот день из рук  заместите-
ля министра спорта Российской Федерации, олимпийско-
го чемпиона Сергея Шелпакова удостоверение заслужен-
ного мастера спорта России.

ВСЕ ПО ПЛАНУ 
Хоккеисты «Алтая» сыграли три контрольных мат-

ча – и все выиграли. 
6 и 7 августа «Алтай» обыграл в гостях новокузнецкую 

команду МХЛ «Кузнецкие медведи» – 3:2 и 5:3, а 11 авгу-
ста на своем льду в овертайме – усть-каменогорский «Каз-
цинк-Торпедо-2» – 6:5. 

По предварительной информации, регулярный чемпи-
онат 2013-2014 стартует 14 сентября и будет проведен в 
прежнем формате. Заявки на участие в турнире подали 
13 клубов. 

В новом сезоне в чемпионате РХЛ играют команды двух 
дивизионов – «Запад» и «Восток». Предварительный со-
став дивизиона «Восток»: «Алтай» (Барнаул), «Ямаль-
ские Стерхи» (Ноябрьск), «Кедр» (Новоуральск), «Кристал-
Югра» (Белоярский), «Буревестник» (Екатеринбург), «Ру-
бин-2» (Тюмень).

БЫСТРАЯ КОМПЕНСАЦИЯ
Шахматисты Алтайского края заняли четвертое ме-

сто в турнире по быстрым шахматам на командном 
чемпионате России среди юниоров. 

Соревнования проходили в Калининграде.  За нашу 
команду под названием «КГБУ «Краевой шахматный клуб» 
играли Эдуард Хатоев (Барнаул), Никита Ножкин (Бийск), 
Радж Полянцев (Барнаул-Москва), Дарья Ануфриенко 
(Барнаул) и Евгений Кардашевский (Барнаул). 11 августа 
в турнире по быстрым шахматам они заняли 6-е место из 
24 вышедших на старт коллективов. Наша команда вы-
играла пять матчей, два свела вничью и два проиграла. 
Ключевой вклад в этот успешный результат внес мастер 
ФИДЕ Эдуард Хатоев, набравший на первой доске 7,5 оч-
ка из 9. В активе Евгения Кардашевского – 4 из 7, у Рад-
жа Полянцева – 3 из 5, у Никиты Ножкина, у Даши Ануф-
риенко – 3,5 из 9.

Таким образом, наша команда сумела отчасти реаби-
литироваться за не слишком убедительное выступление 
в классике, где заняла 20-е место (2 победы, 2 ничьи и 5 
поражений).

ФИНАЛИСТЫ ИЗВЕСТНЫ
В финале Кубка края по футболу встретятся моло-

дежная команда барнаульского «Динамо» и рубцов-
ское «Торпедо».

Это стало известно 10 августа, когда динамовцы в по-
луфинальном матче взяли верх над барнаульским «Ара-
гацем». Основное время игры закончилось вничью – 2:2, а 
в серии пенальти точнее были бело-голубые – 6:5. Напом-
ним, ранее торпедовцы в полуфинальной игре обыграли 
со счетом 5:1 «Шахтер» из Рубцовского района.

Финальный матч пройдет в сентябре в Рубцовске.

Виталий ДВОРЯНКИН, Вадим ВЯЗАНЦЕВ. 

ÒÐÅÒÈÉ Â ÌÈÐÅ!
Сергей Шубенков – бронзовый призер чемпионата мира 

в беге на 110 метров с барьерами
Золото с лучшим результатом сезона в мире – 13,00 сек. – 

выиграл американец Дэвид Оливер, серебро у его сооте-
чественника Райана Уилсона (13,13).  Сергей, как обычно, 
набравший ход ближе к финишу дистанции,  финиширо-
вал с результатом 13,24.
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НОВОСТИ
ЗАЕХАЛИ НА КУРОРТ

10 августа начался первый учебно-тренировочный 
сбор в Белокурихе у баскетболистов «АлтайБаскета», 
выступающих в Суперлиге.

Предсезонный сбор в городе-курорте продлится до 30 
августа. В сентябре основной состав «АлтайБаскета» от-
правится на второй сбор, который пройдет в хорватском 
городе Биограде.

В Белокуриху поехали семь игроков прошлогоднего со-
става (Александр Лунев, Сергей Варламов, Павел Трушни-
ков, Василий Гладышев, Евгений Горев, Артем Валов и Ев-
гений Дедовец), четыре новичка, подписавшие контракты 
с клубом 7 августа, и три игрока из молодежной команды 
«АлтайБаскета» (Василий Потапов, Владимир Потешкин, 
Александр Петруненко).

«АлтайБаскет» пополнили разыгрывающий Андрей Вохмя-
нин (32 года, рост 184 см, вес 83 кг, мастер спорта междуна-
родного класса, предыдущий клуб – «Темп-СУМЗ», Ревда), 
легкий форвард Александр Пушкин (26 лет, рост 202 см, вес 
92 кг, кандидат в мастера спорта, предыдущий клуб – «Авто-
дор», Саратов), тяжелые форварды Вячеслав Слета (24 го-
да, рост 206 см, вес 95 кг, кандидат в мастера спорта, преды-
дущий клуб – «Союз», Заречный) и Александр Лавников (22 
года, рост 205 см, вес 105 кг, кандидат в мастера спорта, пре-
дыдущий клуб – «Автодор», Саратов).

– По сравнению с прошлым годом команда омолодилась, – 
отмечает директор «АлтайБаскета» Михаил Панфилов. – Со-
став практически укомплектован, хотелось бы усилиться еще 
одним центровым. Сейчас ведем переговоры с кандидатом.

СТАВКА НА СВОИХ 
После недельного сбора на барнаульском стадио-

не «Лабиринт» волейболисты «Университета» с 5 авгу-
ста приступили ко вторым сборам на базе спортпарка 
Алексея Смертина. 

По словам главного тренера «Университета» Ивана Во-
ронкова, на сборе находятся 35 волейболистов – основ-
ной состав и молодежный. Живут в гостинице, каждый день 
двухразовые тренировки. Молодежный состав закончит 
сборы 23 августа, а основной – 27 августа. 

В межсезонье «Университет» простился с тремя иногород-
ними игроками – Филиппом Макиевским, Николаем Сениляко-
вым и Никитой Подколзиным. Закончили спортивную карьеру 
Андрей Корнаушенко и Михаил Гордыман, не будет больше 
играть в команде Максим Ненашев. В свою очередь, вернулся 
из новокубышевской «Новы» уже выступавший за «Универси-
тет» диагональный Сергей Брагин (рост 200 см, 1988 год рож-
дения), заключены контракты с игроком первого темпа Влади-
миром Кляпневым (рост 207 см, 1990 год рождения, послед-
ний клуб – «Спортакадемия», Казань – высшая лига «Б»), до-
игровщиком молодежной команды кемеровского «Кузбасса» 
Алексеем Селезневым (рост 196 см, 1991 год рождения). 

Из молодежной команды «Университета» в основу тренер-
ский штаб подтянул Федора Воронкова (1995 год рождения, 
доигровщик), Ивана Гартмана (1994 год рождения, доигров-
щик), Ивана Басаргина (1995 год рождения, либеро), Игоря 
Пушкарева (1995 год рождения, 1 темп). «Из 35 волейболи-
стов у нас только трое иногордних», – подчеркивает Иван Во-
ронков. 

Из-за финансовых причин «Университет» отказался от 
участия в предсезонном турнире в Челябинске. Восполнить 
отсутствие игровой практики он планирует за счет встреч с 
командами Казахстана – из Усть-Каменогорска и Павлодара. 
Чемпионат страны в высшей лиге «Б» начнется в начале ок-
тября. Соперники – те же, схема проведения турнира – та же. 

ОСТАЕТСЯ МЕНЬШЕ МЕСЯЦА
Команда МХЛ «Алтайские Беркуты» 8-9 августа встре-

чалась на своем льду с Казцинком-Торпедо – 2» из Усть-
Каменогорска. В первом поединке верх взяли хозяева – 
4:2, а во втором в дополнительное время гости – 3:2

Между тем утвержден календарь первенства Молодежной 
хоккейной лиги. Оно стартует 6 сентября. Первые игры «Ал-
тайские Беркуты» проведут 6 и 7 сентября в городе Учалы  с 
«Горняком», а на домашней арене сыграют 19 и 20 сентября 
с «Юниором-Спутником» из Нижнего Тагила.

Готовясь к предстоящему сезону, в ближайшие дни «Бер-
куты» выедут на тренировочные матчи в Омск, где 15 и 16 ав-
густа сыграют с «Ястребами»,  а 17 и 18 августа - с «Омски-
ми Ястребами».

Виталий ДВОРЯНКИН, Виталий УЛАНОВ.

С МЕСТА СОБЫТИЯ

МЯЧ НА ЦЕНТР!

«Оранжевый мяч – 2013», 
организаторами которого ста-
ли краевое управление по фи-
зической культуре и спорту, кра-
евая федерация баскетбола и 
компания «Мария-Ра», прохо-
дил в Барнауле уже в седьмой 
раз и имел ныне несколько осо-
бенностей. Во-первых, слегка 
помен ялись правила игры, те-
перь сразу после ввода мяча 
из аута команда может начи-
нать атаку: нововведение, по 
мнению большинства участни-
ков «ОМ-2013», придало улич-
ному баскетболу динамики и 
зрелищности.

Во-вторых, как рассказал 
главный судья турнира Юрий 
Слуянов, было как никогда мно-
го девичьих команд в младших 
возрастных группах. А вот стар-
шие группы некоторых женских 
команд не досчитались, но при-
чина была уважительная: на-
до же было такому случиться, 
что сразу две баскетболист-
ки, выступающие за команду 
педакадемии, Татьяна Горохо-
ва и Ксения Перепечина, вы-
ходили в этот день замуж и 
пригласили на торжества сво-
их подруг – партнерш по пло-
щадке. 

Третья особенность – мно-
го команд из районов края. 
Несмотря на то, что в Бийске 
тоже в этот день играли в ба-
скетбол, команда из наукогра-
да приехала в Барнаул – все-
таки в старшей возрастной 
группе соперники здесь се-
рьезнее, играть интереснее. 
Впервые сыграли на «Оран-
жевом мяче» представители 
Тюменцевского и Родинско-

го районов. Последний деле-
гировал две команды – и обе 
сходу стали победителями 
турнира в своих возрастных 
группах. В Барнаул их привез 
учитель физкультуры Мирнин-
ской средней школы Сергей 
Пугачев. Наставник уже дав-
но понял, что играть сразу по-
сле дороги очень сложно, по-
этому в Барнаул он с девоч-
ками приехал накануне вече-
ром. Поужинали, выспались – 
и с утра в баскетбольный бой. 

Целая делегация приеха-
ла из поселка Прутского Пав-
ловского района: и юношеские 
команды нескольких возрастов, 
и девичьи – а все благодаря тре-
неру Наталье Бирюковой. Во-
обще, она – учитель математи-
ки поселковой школы, но в сво-
бодное от уравнений и интегра-
лов время еще ведет трениров-
ки по баскетболу, которым зани-
малась в детстве. Кстати, она и 
сама выходила на площадку со 
старшеклассницами, стимули-
руя их личным примером. 

– Ой, тяжело, – улыбается 
Наталья Анатольевна. – Смо-
тришь, как твои ребята играют, 
думаешь, что сама бы сделала 
по-другому, а потом выходишь 
– и тоже не получается, как хо-
тела. Возраст! 

Ксения Байкалова, Алина 
Алехина и Олеся Деревнина, 
подопечные Бирюковой, заняли 
в своей возрастной группе тре-
тье место. Эмоции после этого 
у девчонок били через край, по-
этому на вопросы они отвеча-
ли хором, давая при этом ди-
аметрально противоположные 
ответы. 

– Довольны результатом?
– Да, – говорит Алина. 
– Нет, – в это же время ут-

верждает Олеся. 
– Нужно уметь и проигры-

вать, третье место тоже хоро-
шо, тем более мы в первый 
раз приехали, – нашла наконец 
компромиссный вариант Ксе-
ния. – Все понравилось, толь-
ко покалечились слегка, – по-
казала она на ободранную об 
асфальт ногу. 

Кстати, баскетболисты из 
Прутского не только завоевы-
вали кубки на площадке, они 
бы еще и приз зрительских 
симпатий завоевали, если 
бы такой вручался: как выш-
ли всей своей делегацией по-
сле одной из игр и как выда-
ли танцевальную домашнюю 
заготовку! 

В старшей возрастной 
группе у мужчин тон задава-
ла легендарная Dream Team, 
в рядах которой неожиданно 
оказался глава краевой фе-
дерации баскетбола Павел 
Тулин. 

– Да купили меня, – отшу-
чивался Павел Михайлович. 
– На самом деле у ребят че-
ловека не хватало, попроси-
ли поиграть пять минут – а че-
ловек так и не пришел. Вот и 
пришлось играть весь турнир. 

Как отметил Павел Михай-
лович, «Оранжевый мяч» в 
этом году пережил смену поко-
лений. Те, кто доминировал в 
прошлые годы, ушли, пришла 
молодежь, которая, по мнению 
Тулина, даст бой любому. 

– Мы растем уже не вширь, 
а вглубь, – отмечает Павел Ми-

хайлович. – И когда начина-
ешь осознавать, что удалось 
сделать, находишь недостат-
ки. Мы научились организовы-
вать соревновательную часть, 
судейство, турнирную сетку, но 
нужно подумать и о болельщи-
ках, об игроках, которые толь-
ко что ушли с площадки и им 
нужно где-то отдохнуть. Нужны 
площадки со специальным по-
крытием, чтобы игроки не за-
рабатывали ссадины при паде-
нии на асфальт. Уже мало про-
сто собрать команды и прове-
сти игры. С каждым годом хо-
чется делать это на более вы-
соком уровне. 

В младшей возрастной груп-
пе (игроки до 2000 года рожде-
ния) среди юношей победила 
барнаульская команда Black 
Team, у девушек – предста-
вительницы Родинского райо-
на. Родинские девчонки стали 
сильнейшими и в группе игро-
ков 1998–1999 годов рожде-
ния, а среди юношей здесь по-
бедила команда «Павловск-1». 
В группе игроков 1996–1997 
г. р. среди девушек лучшей 
была команда «Молодые» из 
краевой столицы, у юношей – 
«СДЮШОР», за которую игра-
ли баскетболисты «АлтайБа-
скета», выступающие в Детско-
юношеской баскетбольной ли-
ге. И, наконец, в старшей воз-
растной группе (от 18 лет) пер-
вые места остались за барна-
ульцами – «Спортсменкам» не 
было равных среди девушек, 
команда Bollislife первенство-
вала среди мужчин.  

Ярослав МАХНАЧЕВ. 

ÄÀÅØÜ, ÌÎËÎÄÅÆÜ! 
Всероссийский турнир по уличному баскетболу «Оранжевый мяч» 

переживает на Алтае новый виток развития 
«Матч состоится при 

любой погоде» – примерно 
так за несколько дней 

до старта «Оранжевого 
мяча» в Барнауле 

говорили организаторы. 
Считается, что о погоде 

говорят, когда уже больше 
не о чем, но сюрпризы 
небесной канцелярии 

нынешним летом – одна 
из самых актуальных тем. 

В субботу, 
10 августа, она наконец-

то смилостивилась, 
позволив баскетболистам 
играть без встревоженных 

взглядов на небо, 
менять схему турнира 

не пришлось. Турнир, по 
традиции прошедший 

в парке «Изумрудный», 
собрал, более ста команд 

в четырех возрастных 
категориях.

В общей сложности в этом 
турнире играют четыре ал-
тайские команды. Бийское 
«Динамо» еще в борьбу не 
вступало, а вот рубцовские 
торпедовцы провели уже три 
игры. 10 августа они играли 
в Новосибирске с молодеж-
ной командой «Сибирь-2-М», 
барнальское «Динамо» в этот 
день встречалось в Улан-Удэ 
с местной «Селенгой», а «По-
лимер» на своем поле при-
нимал прокопьевский «Шах-
тер». Для двух последних это 
были стартовые матчи.

«Полимер» (Барнаул) – 
«Шахтер» (Прокопьевск) 2:0 

– Наша задача – в каждом 
матче играть на победу, сказал 
главный тренер «Полимера» 
Павел Сальников накануне тур-
нира. По именам полимеровцы 
выглядят сейчас довольно гроз-
но. Команду пополнил целый 
ряд игроков барнаульского «Ди-
намо»: Сергей Зеленов, Виктор 
Исайченко, Андрей Силютин и 
другие. Это их опыт не позволил 
разгуляться явно более крепкой 
физически команде гостей в 
первом тайме. Более того, ми-

нуты с десятой «Полимер» за-
владел территориальным пре-
имуществом. К сожалению, ему 
не хватало мобильности, чтобы 
создать по-настоящему острые 
моменты у ворот гостей. 

А вот во втором тайме пре-
имущество «Шахтера» стало 
очевидным. Дополнительных 
сил придал ему гол, забитый в 
самом начале тайма. 

Прокопьевская команда 
прошла полноценную подго-
товку к сезону и выглядела во 
втором тайме заметно свежее 
и сыграннее хозяев.

Павел САЛЬНИКОВ, глав-
ный тренер «Полимера»: «Тя-
желая игра, серьезный сопер-
ник. Считаю, мы не заслужи-
вали 0:2. К сожалению, на ход 
игры сильно повлияла ошибка 
в начале второго тайма».

«Селенга» (Улан-Удэ) – 
«Динамо» (Барнаул) 0:4 

«Динамо» нацелено в этом 
турнире только на первое ме-
сто. Первый матч показал, что 
амбиции динамовцев не бес-
почвенны. 

Станислав КАРИНГИН, 
главный тренер «Динамо»: 
«В первые минуты сказыва-
лось волнение молодых фут-
болистов. Было много нео-
правданных потерь, не удава-
лось наладить привычный кон-
троль над мячом.  Больше ини-
циативой владели футболисты 
«Селенги».

Ситуацию на футбольном 
поле развернули на 180 граду-
сов два события: после прони-
кающей передачи Константи-
на Погребана счет в игре на 14-
й минуте открыл выскочивший 

один на один с вратарем  Вла-
димир Завьялов, а на 20-й ми-
нуте за грубое нарушение пра-
вил против Погребана (прыжок 
двумя ногами сзади) был уда-
лен защитник хозяев поля.

Правда, неожиданно сва-
лившиеся на голову числен-
ное преимущество сначала не 
пошло динамовцам впрок. Бо-
лее того, они едва не пропусти-
ли ответный гол: мяч угодил в 
штангу и был вынесен защит-
никами с линии ворот. Одна-
ко во втором тайме тренерский 
штаб внес  необходимые кор-
рективы, и на 49-й минуте по-
сле флангового прохода Ники-
ты Казанцева  отличился  Кон-
стантин Малютин – 2:0.  Третий 
год вновь записал на свой счет 
Владимир Завьялов, а оконча-
тельную точку в матче дальним 

ударом метров с 25 поставил 
Константин Погребан».

«Сибирь-2-М» (Новоси-
бирск) – «Торпедо» (Руб-
цовск) 0:2 

 Петр ПОТРЫВАЕВ, глав-
ный тренер рубцовского 
«Торпедо»: «В третьем матче 
подряд на выезде получаем бы-
стрый гол. В Прокопьевске про-
пустили на 2-й минуте, в Ново-
кузнецке – на 3-й, в Новосибир-
ске – на 4-й. Идем вперед и не 
можем реализовать свои мо-
менты. В Новосибирске вся игра 
была, как качели, то мы давим, 
то они. Справедливости ради, у 
новосибирцев голевых момен-
тов было побольше. Но это не 
Прокопьевск, и не Новокузнецк. 
Новосибирск – по классу при-
мерно равная нам команда. 

Григорий ПОЛОХОВ. 

ÊÀÆÄÎÌÓ ÑÂÎÅ
Стартовало первенство России по футболу среди лю-

бительских футбольных команд высшей лиги зоны «Си-
бирь». Повышенное внимание к этому турниру привлекает 
тот факт, что в нем участвуют две команды, еще в прошлом 
сезоне являвшиеся профессиональными, – новокузнецкий 
«Кузбасс» (бывший клуб ФНЛ «Металлург-Кузбасс») и бар-
наульское «Динамо». 
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– Юрий Анатольевич, в 
апреле вас назначили ди-
ректором ДЮСШ по гре-
бле на байдарках и каноэ. 
А что вас связывает с этим 
видом спорта? 

– Греблей на байдарках я 
увлекся еще в детстве. Тре-
нировался в Алтайском крае 
под руководством Евгения 
Георгиевича Смирнова. Это 
удивительный человек, за-
мечательный тренер, окон-
чивший в свое время Волго-
градский институт физкуль-
туры. Будучи спортсменом, 
он поднимался на пьедестал 
почета чемпионата СССР. 
Увлеченностью греблей Ев-
гений Георгиевич заразил 
и нас – своих учеников. Эту 
любовь я пронес через всю 
свою жизнь. 

– Традиции гребного 
спорта на Алтае в совет-
ское время были очень 
сильны. Давайте вспом-
ним имена тех, кто просла-
вил край не только на со-
юзном, но и на мировом 
уровне.

– Гребля на Алтае активно 
развивалась во многом бла-
годаря успехам наших про-
славленных спортсменов-
гребцов. В советское вре-
мя Константин Петрович Ко-
стенко стал первым чемпи-
оном мира, представляв-
шим на международной аре-
не Алтайский край. Большую 
лепту в популяризацию это-
го вида спорта внесли по-
четный мастер спорта СССР, 
призер чемпионата страны 
Александр Петрович Костен-
ко, почетный мастер спор-
та СССР Борис Алексеевич 
Бырдин, призер чемпиона-
та СССР Евгений Георгие-
вич Смирнов, призер чемпи-
оната РСФСР Виктор Павло-
вич Гостяев и многие другие 
спортсмены и тренеры.

– Как развивался греб-
ной спорт в постсоветское 
время?

– К сожалению, как и во 
многих других видах спорта, 
в 1990-е годы в гребле наме-
тился спад. Экономическая 
обстановка не способство-
вала росту спортивных пока-
зателей. Даже сборная Рос-
сии после распада Совет-
ского Союза ни разу не вы-
игрывала первенство Евро-
пы. Хотя в советские време-
на команда по гребле входи-
ла в число фаворитов на ми-
ровых первенствах. В насто-
ящее время гребной спорт 
в России действительно пе-
реживает свое второе рож-
дение и находится на подъ-
еме. Весной 2013 года наша 
сборная впервые после мно-
голетнего перерыва выигра-

ла первенство Европы, опе-
редив своих давних сопер-
ников – команды Германии, 
Венгрии, Польши. Во многом 
позитивные изменения в от-
ечественном гребном спорте 
связаны с именами нынеш-
него президента Всероссий-
ской федерации гребли Ев-
гения Юрьевича Архипова  
и старшего тренера сборной 
Сергея Викторовича Верли-
на. Изменился подход к ор-
ганизации тренировочного 
процесса, появилась заинте-
ресованность в развитии ре-
гионального спорта, посколь-
ку российской сборной нужна 
свежая кровь. 

Традиционно  сильны-
ми регионами в подготовке 
гребцов считаются Красно-
дарский край, Волгоградская 
область, Москва, Санкт–Пе-
тербург. Сейчас отличную 
базу подготовки спортсме-
нов запустили в Краснодаре, 
к Универсиаде в Казани по-
строили неплохой канал со 
всей необходимой инфра-
структурой, широко известен 
гребной канал в Крылатском, 
построенный к московской 
Олимпиаде. Кстати, в 2014 
году в Москве впервые за 
всю историю гребного спор-
та будет проводиться чемпи-
онат мира по гребле. Наде-
юсь, что и Алтайский край за-
ймет достойное место в ря-
ду центров подготовки рос-
сийских гребцов.

– Как вы оцениваете по-
тенциал Алтайского края в 
развитии и популяризации 
вашего вида спорта?

– За последние полгода в 
краевой федерации гребли 
произошли значительные ор-
ганизационные преобразова-
ния. Во многом они связаны с 
тем, что осенью прошлого го-
да ее возглавил член Сове-
та Федерации Юрий Шамков. 
Юрий Вениаминович сам в 
прошлом занимался греблей, 
выполнил норматив кандида-
та в мастера спорта СССР, 
поэтому проблемы гребного 
спорта ему хорошо знакомы. 
Зимой этого года президент 
Всероссийской федерации 
гребли на байдарках и каноэ 

Евгений Архипов  и главный 
тренер сборной России Сер-
гей Верлин посетили Алтай-
ский край, встретились с гу-
бернатором Александром Бог-
дановичем Карлиным. На этой 
встрече были обсуждены пер-
спективы развития гребли на 
Алтае, возможность создания 
на базе краевой ДЮСШ име-
ни Константина Костенко фе-
дерального центра подготовки 
спортсменов. Губернатор вы-
разил большую заинтересо-
ванность в развитии гребного 
спорта в Алтайском крае. При 
наличии современной спор-
тивной базы Барнаул смог бы 
стать своеобразной площад-
кой для выявления талант-
ливых спортсменов и раскры-
тия их потенциала на огром-
ной территории – от Урала до 
Дальнего Востока. 

Главная задача, которая 
сегодня стоит перед нами 
и которую озвучивал Сер-
гей Верлин во время встре-
чи – это добиться того, чтобы 
как можно больше ребят бы-
ло вовлечено в занятия спор-
том. Мы и сами это прекрас-
но понимаем, необходимо, 
чтобы 450–500 ребят у нас 
регулярно занимались. Что-
бы свои новые звездочки по-
являлись. И такие ребята, с 
хорошими задатками, с хо-
рошей координацией в спор-
тивной школе тренируются. 
То есть материал, из кото-
рого можно лепить олимпий-
ских чемпионов, у нас есть!

– По утверждениям спе-
циалистов, гребной канал 
на Лапе в пригороде Бар-
наула – уникален. В чем его 
особенность и каковы пер-
спективы развития гребли 
на Алтае?

– Что касается потенци-
ала – у нас действитель-
но есть прекрасная возмож-
ность создать превосходную 
базу для подготовки спор-
тсменов-гребцов. Во-первых, 
это уникальные природные 
данные водоема – длина на-
шего гребного канала – 2 км 
по прямой. Глубина водое-
ма, его расположение отно-
сительно преобладающих 
ветров делают его одним из 

лучших гребных каналов в 
стране. А если сделать еще 
и обводной канал, как это 
предусмотрено проектом, то 
мы сможем принимать здесь 
соревнования международ-
ного уровня.

Во-вторых, 29 мая мы 
сдали все необходимые до-
кументы для участия в Феде-
ральной программе «Разви-
тие физической культуры и 
спорта в Российской Федера-
ции на 2006 – 2015 гг.». Это 
наше начинание поддержано 
администрацией Алтайского 
края. Она готова на условиях 
софинансирования из феде-
рального бюджета провести 
реконструкцию гребного ка-
нала и создать современную 
базу подготовки спортсме-
нов. Проект на первом этапе 
предусматривает строитель-
ство эллингов, администра-
тивного здания, спортивно-
го комплекса из четырех за-
лов, гостиничного комплекса. 
А создание обводного кана-
ла – это вторая часть проек-
та. Если этим планам суж-
дено будет сбыться, мы по-
лучим прекрасную базу для 
тренировочного процесса, 
сможем активно привлекать 
к нему наиболее талантли-
вых ребятишек Сибирского и 
Дальневосточного регионов. 
Кроме того, Алтай станет 
местом проведения между-
народных соревнований по 
гребле на байдарках и каноэ 
и тренировочной базой для 
нашей российской сборной.

Что касается зимней тре-
нировочной базы, то до не-
давнего времени нам при-
ходилось арендовать за-
лы в различных спортивных 
сооружениях города. Сей-
час у нас появилось поме-
щение в центре Барнаула, 
на улице Интернациональ-
ной. Полным ходом идет его 
реконструкция, в результа-
те чего мы получим превос-
ходные залы с оборудовани-
ем и тренажерами для под-
готовки гребцов. Этот тре-
нировочный комплекс будет 
включать в себя два игровых 
мини-зала, два тренажерных 
зала с силовыми и специ-

альными тренажерами. Об-
щая площадь помещения – 
760 кв. м, что позволит раз-
местить там и раздевалки, 
и душевые, и кабинеты для 
тренерского персонала.

– Насколько популярен 
гребной спорт у алтайской 
молодежи?

– Сейчас у нас записа-
лось на тренировки в бар-
наульскую спортивную шко-
лу более 200 ребятишек, 
а в Павловское отделение 
ДЮСШ заявления подало 
еще более 40 человек. Если 
получится, мы откроем отде-
ление и в Затоне, поскольку 
в советские времена там за-
нимались юные спортсмены, 
и эти славные традиции не 
хотелось бы потерять.

На данный момент у нас 
в ДЮСШ пять тренеров. Они 
ведут занятия с ребятишка-
ми и в Павловске и на греб-
ном канале. В Павловске, с 
детьми занимается Сергей 

Носачев, а на гребном ка-
нале – семья Шушенковых. 
Они приехали из Казахста-
на, имеют высшее специаль-
ное образование. Кроме то-
го, в Барнауле ведут занятия 
Александр Колупаев и Лари-
са Стихеева, имеющие боль-
шой опыт тренерской работы 
в спортивной школе. 

– Как складываются ва-
ши взаимоотношения с ор-
ганами краевой власти, от-
ветственными за развитие 
спорта в регионе?

– У нас сложились хоро-
шие, конструктивные отно-
шения с крайспортуправле-
нием. Оно регулярно обе-
спечивает командирование 
наших спортсменов и трене-
ров на все соревнования, ко-
торые входят в российский 
календарь, мы находим по-
нимание с руководством 
управления практически по 
всем позициям. 

– Каждый вид спорта 
требует от спортсмена осо-
бых навыков. В чем осо-
бенность гребного спорта?

– Гребля как вид спор-
та формирует такие черты 
характера, как целеустрем-
ленность, упорство, вынос-
ливость, волевые качества. 
Причем одной только сило-
вой подготовкой победы в 
этом спорте не добьешься. 
За каждой стоит целый ком-
плекс особенностей, форми-
рующих характер спортсме-
на. Ведь гребок – это пре-
одоление усилия в 16 ки-
лограммов. А если учесть, 
что на соревнованиях спор-
тсмены делают в среднем 
120 гребков в минуту – мо-
жете себе представить, ка-
кая физическая и психоэмо-
циональная нагрузка ложит-
ся на гребцов. Каждый старт 
– это борьба с самим собой, 
битва за сотые доли секунды 
на пределе возможностей че-
ловеческого организма. Поэ-
тому лентяи и слабые духом 
в этом виде спорта просто не 
задерживаются.

Эдуард КЛИПЕНШТЕЙН.

Þðèé ÌÎÐÎÇÎÂ:

ÑËÀÁÛÅ ÄÓÕÎÌ Ó ÍÀÑ 
ÍÅ ÇÀÄÅÐÆÈÂÀÞÒÑß

Юрий Вениаминович ШАМКОВ, пер-
вый заместитель председателя комите-
та СФ по экономической политике, пре-
зидент Алтайской федерации гребли на 
байдарках и каноэ.

– Победа российской сборной на чем-
пионате Европы в нынешнем году – это 
еще и отличный стимул для развития греб-
ли на Алтае. 

Необходимо приложить силы для раз-
вития этого вида спорта в крае. Для это-
го намечена определенная программа. Планируется созда-
ние на гребном канале современной спортивной базы, тех-
ническое переоснащение самого канала и предание ему ста-
туса международного с возможностью проведения соревно-
ваний самого высокого уровня. Кроме того, существуют пла-
ны создания СДЮШОР – школы олимпийского резерва для 
перспективных, талантливых ребятишек Сибирского региона. 
У нас практически забыта форма спортивных интернатов, а 
ведь это была прекрасная база для подготовки кандидатов в 
сборную России.

Главным достижением последних месяцев можно считать 
урегулирование организационных вопросов. Нам удалось за-
пустить комплексные процессы по развитию этого вида спор-
та на Алтае. Речь идет об организации тренерской работы, 
тренировочного процесса, о выстраивании отношений с Фе-
дерацией гребли России и, конечно, о реорганизации самой 
тренировочной базы.

Совершенно неслучайно сборная России именно здесь, на 
Алтае, два раза за последние годы проводила сборы, в том 
числе и перед пекинской Олимпиадой. Поэтому я абсолютно 
уверен в том, что у этого вида спорта на Алтае очень хоро-
шие перспективы.

МОРОЗОВ Юрий Анатольевич. Родился 8 декабря 1966 
года. После окончания барнаульской школы № 42 посту-
пил в Ленинградский военный институт физкультуры. Кан-
дидат педагогических наук. Преподавал на кафедре физ-
подготовки в Барнаульском высшем военном авиационном 
училище летчиков, затем работал в Барнаульском юриди-
ческом институте. В БЮИ был доцентом кафедры физ-
подготовки, ее начальником. Уволился из Барнаульского 
юридического института МВД РФ с должности замести-
теля начальника БЮИ по служебно-боевой подготовке. 
16 апреля 2013 года возглавил КГБУ ДО «Детско-юноше-
ская спортивная школа по гребле на байдарках и каноэ им. 
К. Костенко». Имеет второе высшее образование – юри-
дическое. 

В августе исполнит-
ся 100 дней, как краевую 

спортивную школу по гре-
бле на байдарках и каноэ 
имени Константина Ко-
стенко возглавил Юрий 

Морозов. У политиков на 
этом рубеже принято под-

водить первые итоги: 
что сделано. «Алтайский 
спорт» решил не отста-

вать и расспросить Юрия 
Анатольевича о том, как 
обстоят дела в его спор-
тшколе, а заодно и позна-
комить с ним читателей 

нашей газеты. 
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ФИЗКУЛЬТ-УРА!

По уже сложившейся 
традиции спортивный 

фестиваль в честь 
всероссийского Дня 

физкультурника 
проводят в краевом 

центре. Соревнования 
по различным видам 

спорта, начиная с шахмат 
и заканчивая футболом, 
можно было наблюдать 
в субботу буквально в 
каждом уголке спорт-

парка Алексея Смертина. 

– Погода радуется вме-
сте с нами, можно сказать, 
что впервые за последние 
годы День физкультурни-
ка проходит без дождя, – го-
ворит Татьяна Лыжина, кон-
сультант отдела по работе с 
трудящейся и учащейся мо-
лодежью крайспортуправле-
ния, выигравшая соревнова-
ния по спортивному ориенти-
рованию. – И людей пришло 
много: посмотрите, сколько 
детей бежит – от мала до ве-
лика. 

Больше всего зрителей 
собралось на площадке пе-
ред входом в спортшколу 
Алексея Смертина. Здесь 
проходили состязания по 
силовому экстриму. С деся-
ток тяжелоатлетов, а также 
спортсменов, занимающих-
ся гиревым спортом, пауэр-
лифтингом и борьбой, сна-
чала кантовали покрышку от 
К-700, крестились двухпудо-
вой гирей, а в финале сорев-
нований почувствовали се-
бя героями картины Репина 
«Бурлаки на Волге». Правда, 
тянули они не корабль, а «Га-
зель» весом четыре тонны с 
набитой дровами будкой, и 
не вместе, а в одиночку. 

В итоге самым сильным 
человеком края в очеред-
ной раз стал Иван Васюнин 
из Рубцовска – мастер спор-
та международного класса по 
пауэрлифтингу. Второе место 
в абсолютном зачете – у ма-
стера спорта по пауэрлиф-
тингу барнаульца Алексан-
дра Хавкунова, третье – у 
известного алтайского гире-
вика Павла Лесных. 

А самым массовым, ко-
нечно же, стал турнир по ми-
ни-футболу. В нем приняли 
участие 550 человек из 68 
команд, выступающих в раз-
личных возрастных категори-
ях. Чтобы разместить всех, 
организаторам пришлось за-
действовать сразу несколько 
полей. И тем не менее фут-
больный марафон едва не 
затянулся до темноты. 

Одновременно со спортив-
ной частью фестиваля про-
ходили показательные вы-
ступления участников обще-
ственной организации «Го-
род мастеров», гимнастов 
школы Сергея Хорохордина, 
представителей федерации 
экстремальных видов спорта 
(паркур) и федерации восточ-
ных единоборств. Был пред-
ставлен баскетбольный фри-
стайл, мастер-класс от йога-
центра «Витара», показатель-
ные выступления цирковой 
школы «Арлекино» и др. На 
празднике традиционно при-
сутствовали известные спорт-
смены Тамара Подпальная, 
Сергей Хорохордин, Татьяна 
Ильюченко и многие другие. 

Евгений ЛИМАНСКИЙ.

ÁÎËÜØÀß ÒÀÊÀß ÊÎÌÏÀÍÈß
Более тысячи барнаульцев и гостей города с размахом отметили День физкультурника 


